

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santo Tomás de Aquino Dr.—A.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro
á las nueve y cuarto.
La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.
CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lo-
renzo.

Ayer

MIÉRCOLES, se abrió un nuevo comercio de tegidos en los Porches del Mercado Nuevo número 1, que posee todas las últimas novedades á precios sin competencia posible.

En este establecimiento hay desde cretonas á real, percalinas superiores á 4 perricas y mantas á 6 reales hasta lo más moderno que pueda desearse á precios desconocidos por su baratura.

Desde hoy á fin de mes, grandes economías por realizarse los géneros de una casa suspensa.

Hay caserillos á 2 reales.

Piezas de retorta á 14 reales y lanas de peseta, á media la vara.
El que quiera comprar barato y bueno no lo haga sin visitar esta tienda.

Se venden 500 mantas de lana más baratas que en fábrica.

No olvidarse:—Mercado Nuevo, número 1, Porches.—Huesca.



Tercer aniversario
del fallecimiento del

M. I. SR. DR. D. BRUNO CASAS Y ABAD,
CANÓNIGO LECTORAL QUE FUE DE ESTA SANTA IGLESIA CATEDRAL.

Mañana viernes á las NUEVE, se celebrará una misa solemne de requiem, en sufragio de su alma, en la Iglesia de San Pedro el Viejo. Su hermano y sobrinos, ruegan á sus amigos y relacionados, se sirvan asistir á tan religioso acto.

LAS NOTICIAS DE SUICIDIOS.

No pasa dia, sin que un periódico ú otro de la Nacion, nos dé cuenta de alguno, ó algunos suicidios, llevados á cabo á veces por seres que todavia no han llegado á la pubertad, sin experiencia del mundo, ni motivo racional que semejante acto abone, si es que algo puede abonar que un racional se prive de la vida.

Sin meternos en consideraciones de las muchas á que se presta acto tan funesto, ni entrar á discutir si el privarse de la vida es un acto de locura ó es un acto de valor. ni tampoco en consideraciones filosóficas acerca del suicidio, pues todo esto necesita tiempo largo y no ménos condiciones especiales para escribir sobre puntos tan difíciles y escabrosos, no por ello vamos á enmudecer la pluma, sin emborronar unas cuartillas parándonos un momento sobre ésto que pudiéramos apellidar *pasion suicida*, fijándonos en la triste y lamentable frecuencia con que los casos se repiten.

Que hay algo aquí *epidémico*, (valga la frase) no se puede dudar un momento. La repeticion inusitada del suicidio nos lo dice.

¿Cuál es la causa que alimenta esa *epidemia*? No hemos de decir nosotros que es la falta de creencias religiosas, pues esto nos llevaria á meternos en las consideraciones que antes hemos dicho abandonábamos, por más que sea esa la primordial de todas las causas.

Creemos que en eso del suicidio, entra por mucho un factor imitativo, *epidémico*, como antes le hemos llamado. La imitación de lo malo tiene siempre adoradores.

Quienes, por su salud quebrantada, sus males morales, sus quebrantos de fortuna, sus reveses de la suerte, sus infortunios, sus contrariedades, ven un día y otro día se matan otros seres identificados con ellos en adversidad y mala suerte privándose así de un mal estado que les preocupa y ocupa sin cesar, que no les deja la vida tranquila y les tortura sus almas, se contagian, es indudable, predisponiéndose á ejecutar lo mismo que hicieron sus congéneres en padecimiento ó adversidad. Entonces, ya, una fuerza superior, es nuestro sentir, subyugante de las fuerzas todas de que el individuo dispone, le anonada y le lleva al fatal trance de ser un ser que deja de ser en aquel momento el más fuerte guardador de su existencia y se arrebatada la vida, convirtiéndose un instante en el más refinado de los egoistas y en el más desdichado, á la par, de los mortales.

¡Pobres suicidas! Tal vez no hubieran llegado á la enormidad del suicidio, si no hubieran visto contados por la prensa trances de ese género, sino hubieran leído, muchas veces con detalles de colorido incitante, esas muertes violentas.

Persuadidos, que la imitación entra por mucho en el suicidio por arte sugestivo en el ser apasionado por alguno de los extremos antes apuntados, creemos que las noticias descriptivas de hecho tan reprobado, debiéranse proscribir lo más posible por la prensa, la que limitándose á notificar sencillamente, cuando más, los sucedidos en la propia localidad, en nuestra opinion, se conseguiria algo, ó sea la dismunion de suicidios, pues, repetimos, estamos en la creencia son muchos los que se matan obrando bajo la sugestion de hechos semejantes y la prensa debe procurar no hacer el papel de actor sugerente, sin quererlo ser, pudiéndolo evitar tan sencillamente como decimos.

Fíjense nuestros colegas en cuanto llevamos dicho, y verán como el suicidio tiene algo de *epidémico* y cómo cuantas más noticias se propalan sobre él, más tambien, se repiten tan desgraciados como lamentables sucesos.

M. C.

Seccion de Noticias.

El 5 de Marzo transcurrió ayer en Huesca, sin que se diferenciara en nada de los demás dias.

En Zaragoza hubo la animacion de siempre y lo de casi siempre tambien, en dias de desahogos campestres; es decir, sus correspondientes cuchilladas. Hay heridos tres individuos llamados Navarro, Carod y Alvarez Cañado, éste tan grave, que regularmente á estas horas habrá dejado de existir.

Se dá como cosa cierta que el sufragio saldrá aprobado del Congreso

y hasta el Octubre no pasará á la alta Cámara pues, el Sr. Sagasta, quiere suspender las sesiones aseguida termine aquella votacion y la de los presupuestos.

El Sr. D. Juan Fabiani, director de la Sucursal del Banco de España en Huesca, ha tenido la galantería de remitirnos un ejemplar de la «Memoria» leida en la Junta general de accionistas de dicha sociedad de crédito.

Damos al Sr. Fabiani las más expresivas gracias por la atencion.

Se halla vacante la direccion de los baños de Estadilla, en esta provincia, la de Segura en Teruel y las de Fonté, Monasterio de Piedra y Quinto, en Zaragoza.

Mañana tendrá lugar una solemne fiesta en la Iglesia de Santo Domingo y San Martin, dedicada á Santo Tomás de Aquino por el rector y Claustro del Seminario Conciliar.

A las 8 en punto habrá comunión, que dará el Prelado de la diócesis; y á las diez y media se efectuará la funcion religiosa en la que ocupará la cátedra Sagrada D. Pascoal Altemir.

Mañana, si la tarde lo permite, bajará á la ermita de Salas, la procesion del Via-Crucis.

En un mes, ha recibido uno de nuestros suscritores tres números del periódico.

¿Qué lo parece de este al señor Administrador de Correos?

El decreto de indulto ha sido ya publicado; en el mismo se concede indulto de la quinta parte de la condena á los sentenciados por la jurisdiccion ordinaria á las penas de reclusion, relegacion y extrañamiento temporales; de una cuarta parte á los sentenciados á presidio y prision mayores; de una tercera parte á los sentenciados á confinamiento, inhabilitacion absoluta é inhabilitacion especial temporal, y de una mitad á los sentenciados á presidio y prision correccionales, suspension y destierro, excepto cuando ésta última pena haya sido impuesta por falta de la caucion preceptuada por el art. 44 del Código penal.

Concede asimismo indulto total de las penas de arresto mayor y menor y multa, asi como de la responsabilidad personal subsidiaria por insolvencia, segun lo prevenido en el art. 50 del Código penal, exclu-

yendo la que se sufra por la falta de indemnizacion pecuniaria á favor de los ofendidos.

Concédese tambien indulto total de las penas impuestas en sentencia firme por los delitos cometidos por medio de la imprenta, y por los políticos comprendidos en el cap. 1.º y en las secciones 1.ª y 3.ª del cap. 2.º, ambos del tít. 2.º, salvo los arts. 198 al 202 inclusive, asi como en los capítulos 1.º, 2.º y 3.º del tít. 3.º y en el art. 273 del libro 2.º del Código penal.

Se exceptúa de lo dispuesto en este artículo los delitos de injuria y calumnia contra particulares y los cometidos contra soberanos, príncipes, agentes diplomáticos de naciones amigas, o extrajeros con caracter público, que disfruten de análoga consideracion.

Para obtener los beneficios concedidos por el decreto, son circunstancias indispensables:

Que se haya dictado sentencia firme ó que la pronunciada sea de las que pueden tener este caracter, mediante la no interposicion de los recursos que procedan contra ella.

Que los reos estén sufriendo condena, ó por lo menos á disposicion del tribunal sentenciador.

Que no sean reincidentes;

Que no hayan sido condenados en la última sentencia por más de un delito.

Que no hayan disfrutado de los beneficios de otro indulto, sea general, y

Que hayan observado buena conducta en las cárceles ó establecimientos penales durante el tiempo que lleven en éstos.

Quedarán sin efecto las gracias concedidas por el decreto, si reincidieren los indultados. En ese caso, y aparte de la pena á que la reincidencia diere lugar, se hará cumplir al reo, siendo posible, la remitida por dicho decreto.

Se declara comprendidos en las disposiciones del decreto á los reos de delitos electorales, siempre que hayan cumplido la tercera parte del tiempo de su condena de las penas personales y satisfecho la totalidad de las pecuniarias y las costas.

Se exceptúa de los beneficios del indulto á los reos de los delitos de falsedades, prevaricacion, cohecho, malversacion de caudales públicos, fraudes y exacciones ilegales, parricidio, asesinato, robo ó incendio y todos los delitos que solo á instancia de parte se persiguen, y cuya pena se remite por perdon del ofendido.

En San Sebastian ha muerto un niño abrasado por haberse acercado mucho á una chimenea ardiendo.

Estos casos se repiten con demasiada frecuencia por abandono de las familias.

Segun carta que hemos leído de la Litera, en aquella region se vé con disgusto lo poco que se hace porque el suspirado canal llegue á ser

un hecho y se lamenta los estacionamientos que sufre proyecto tan trascendental para aquella comarca aragonesa y para el país en general.

La Litera debe demostrar no cesa en su justo empeño, por cuantos medios dentro de la Ley puede hacerlo.

Se encuentran en esta ciudad nuestros estimados amigos, de Grañen, Sres. García y Arizon, á quienes hemos tenido el gusto de saludar.

Tambien se halla entre nosotros el señor Vizconde de Torres Solanot, representante que ha sido de la provincia, en la Asamblea republicana recientemente habida en Madrid. El Sr. D. Antonio Torres, nuestro amigo, saldrá en breve para Barcelona, donde reside habitualmente.

En el tren correo de Madrid ha salido esta tarde con direccion á Monovar (Alicante) nuestro distinguido y querido amigo D. Ismael Molera, con objeto de ver á su señor padre enfermo de alguna gravedad.

Deseamos al Sr. Molera un feliz viaje, asi como el pronto y completo restablecimiento de su anciano y respetable padre.

Por la Aicaldía de Plasencia se anuncia la vacante de la Secretaría municipal, la cual tiene de dotacion 375 pesetas y la obligacion de confeccionar toda clase de documentos pertenecientes á la misma.

La conduta de veterinaria de Aragüés, Jasa, Aisa, Esposa, Sinués y Urdués, se halla vacante. Su dotacion consiste, en 40 cahices de trigo anuales (segun el *Boletin oficial*) pagados en San Miguel de Setiembre.

«El Casino de Madrid» de la villa y Corte, hace por medio de *El Liberal* una invitacion á los cosacheros de vinos españoles y extranjeros, á que surtan por su cuenta las bodegas de la sociedad, y por lo que esto pudiere aprovechar á nuestros vinicultores lo hacemos público en su interés.

Segun denuncia de un Diputado, han pasado por Gibraltar, de contrabando, por supuesto, 15 000.000 (digámoslo en letras de molde, *quince millones*) de fanegas de trigo.

¡A perro flaco.....!

Hace pocas noches estuvo á punto de perecer entre las llamas el cura párroco de Bora (Pontevedra). Varios feligreses que le querian mal, pegaron fuego á la casa en que habitaba el párroco por tres distintos sitios,

bien elegidos, debiéndose á una gran casualidad que el incendio no tomase incremento.

Nos dicen de Zaragoza que la delegacion de Hacienda ha ordenado se retiren las fuerzas de infanteria que salieron á auxiliar la recaudacion de contribuciones en el partido de Caspe.

El vicario capitular de Lérida ha prohibido á los fieles la asistencia á las representaciones del drama sacro *Los siete dolores de Maria Santísima*, que se está poniendo en escena en el salon Romea de aquella ciudad,

Se ha resuelto que las maestras de instruccion primaria que hayan desempeñado escuelas por oposicion y pasen á ocupar plazas de auxiliares de las de párvulos conserven los derechos adquiridos,

El sindicato de vinicultores franceses ha celebrado una reunion en Paris en la cual se acordó oponerse á la renovacion de los tratados de comercio, proponiendo en cambio la adopcion de tarifa general que permita exigir de las naciones un régimen de reciprocidad.

Tambien se acordó el sindicato pedir la limitacion á 12 grados para los vinos que crucen la frontera francesa y hacer gestiones ante el gobierno, así como para ser oido por la comision aduanera que entiende en la renovacion de tratados.

Las cuestiones que se examinarán en la conferencia de Berlin abrazarán como puntos más notables los siguientes:

- 1.º Reglamentacion del trabajo en las minas;
 - 2.º Reglamentacion internacional del trabajo del domingo.
 - 3.º Reglamentacion del trabajo de los niños;
 - 4.º Reglamentacion del trabajo de los jóvenes;
 - 5.º Reglamentacion del trabajo de las mujeres;
 - 6.º Ejecucion de las disposiciones adoptadas.
-

Un despacho de Nueva York, fechado el 27 de Febrero. dice que la Patti y casi todos los cantantes de su compania se encuentran indispuestos y acatarrados á consecuencia de que el tren que los conducia estuvo detenido 15 horas en medio de las montañas, bloqueado por la nieve.

La compania de los caminos de hierro del Este de Francia va á poner

en circulación en sus líneas varios coches para viajeros de 1.^a 2.^a y 3.^a clase, colgados por un sistema especial que suprime las sacudidas y trepidaciones, sistema que se emplea en los wagones que sirven de administraciones ambulantes de correos.

En Francia se trata de aprovechar las golondrinas, para que reemplacen las palomas mensajeras.

De las experiencias hechas resulta que estas ligeras aves, marchan en dirección á sus nidos, con una velocidad de 130 kilómetros por hora, muy superior á las palomas mensajeras, siendo el problema poder averiguar, si sería fácil su cria y enseñanza, para lo cual se ha dispuesto un ensayo en diferentes plazas fuertes, en las que se establecerán nidos, para proceder despues á las operaciones análogas, que hoy se practican con las palomas.

UN DIARIO MONSTRUO

Dice un corresponsal de los Estados-Unidos:

«Acabo de abrir el *World*. Quedo literalmente admirado al verlo compuesto de cuarenta de estas paginas americanas de siete columnas, cada una de las cuales contiene por término medio, unas 2,000 palabras. Es la primera vez que un diario newyorkino sirve á sus lectores más de 560.000 palabras por cinco céntimos. Y como el *World* hace cada domingo una tirada de 400,000 ejemplares, supongo que para ello se necesitan 150.000 libras de papel, y cerca de mil libras de tinta de imprenta. Si se pusiese en volúmenes del tamaño *Charpentier* esta edición del domingo, formaría una biblioteca de 4.000,000 de volúmenes, esto es, dos veces mas de los que contiene la Biblioteca Nacional de Paris.—*El World* emplea para este trabajo gigantesco doce prensas de dimensiones colosales, llamadas *cuádruples*, que son el último perfeccionamiento en esta materia. Cada una de estas maquinas imprime, dobla, corta y cuenta, en proporciones de cincuenta, 48,000 paquetes de 16 páginas de la edición total, cada hora.—*El World* cuenta, que en sus libros semanales de pago, mas de 1.200 empleados, de los cuales 30 son redactores, 104 noticieros y colaboradores externos, 468 corresponsales en los Estados Unidos y en otras partes del mundo, 275 cajistas, correctores y regentes, 71 prensistas, etc.—Hace seis años que la tirada anual no llegaba á 8 millones de ejemplares; en 1888 excedia de 105 millones, y publicaba 561,941 anuncios.

Correspondencia.

Madrid 5 de Marzo de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Ya bien puede decirse que las impaciencias conservadoras van adquiriendo caracteres alarmantes.

Hoy es este el tema general de todas las conversaciones y sin embargo los ministeriales recuerdan que aun se hallan en el cuarto año de su estancia en el poder, mientras los canovistas estuvieron siete desde los primeros momentos de la restauracion.

Ya anoche *El Correo*, comentando esas impaciencias hacia saber á los conservadores que la obra de las actuales cortes no queda concluida con la aprobacion del sufragio y de los presupuestos y que tiene tareas sobradas para el empleo del tiempo que falta hasta su término natural.

Pero dicho colega, sin duda no ha querido estremar sus argumentos porque no se le tude de ensañamiento, cuando es la verdad del caso que desde que comenzó el gobierno de la regencia la situacion del partido conservador es muy distinta de la que gozaron durante el reinado de Alfonso XII.

Entonces el Sr. Cánovas contestaba invariablemente á las impaciencias de los sagastinos que debian reorganizarse colocándose en condiciones de ser un partido de gobierno para entregarles el poder.

Aproveche, pues, el Sr. Cánovas esas lecciones y realice la trasformacion que urge en la manera de ser de sus huestes, porque de otra suerte su vuelta al poder daria lugar á conflictos, provocaria suspicacias y haria nacer temores de cuantia en lo que se verian interesados en primer término los frutos de la paz ganados á costa de muchos sacrificios.

No basta, en efecto, pretender el poder, porque esto mismo deseaban los disidentes del partido liberal y no lo han conseguido por carecer de condiciones para ello.

—
Sigue en los mismos términos el asunto relativo al Banco de España.

La mayoría de sus accionistas rechaza la idea del aumento de capital á consecuencia de los peligros que esto puede acarrear y de que ha podido considerarse como saludable anuncio la baja con que ha respondido la bolsa á estos rumores en la cotizacion de esas acciones.

Tiénese por seguro en este concepto que no habrá otra solucion al conflicto que apelar el Tesoro á la contratacion de un empréstito. El ministro de Hacienda se resiste á apelar á semejante recurso; pero en el mundo financiero no se vé otra salida mejor.

El empréstito, sin embargo, podria sacar de apuros momentáneamente al Erario; pero el descargo que pudiera conseguir así el Banco, no bastaria á conjurar el peligro que hace tiempo amenaza á esa sociedad de crédito y que consiste en el enorme peso que constituye para él la circulacion fiduciaria, cuando no tiene oro en sus arcas y la plata se halla tan depreciada.

—
En mis anteriores he manifestado que á todos ha parecido simpático el pensamiento de la division de mandos en Puerto-Rico por via de ensayo y como si el gobierno necesitara facilidades para ello el capitán general de dicha isla general Ruiz Dana, presenta la dimision por no probarle aquel clima á lo que parece.

Para reemplazarle todas las probabilidades están de parte del general Rodriguez Arias.

—

Las sesiones de ambas Cámaras han ofrecido escaso interés esta tarde, pues en el Congreso han seguido los debates ya conocidos sin otra cosa de particular.

La del Senado comenzo esta tarde con algunas lamentaciones del señor Fuenmayor sobre la esterilidad de las tareas de la cámara, así en las comisiones como en los asuntos de la orden del día, volviendo despues á ponerse sobre el tapete las cuestiones militares.—M.

Paris, 2 de Marzo de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Come era de esperar, y como dejábamos presentir en nuestra crónica de nuestro último domingo, el gobierno y Mr. Carnot se inclinaron al fin—*et pour cause*, como dicen por aquí—ante el temperamento de la mayoría de los representantes del país; y en su consecuencia, el joven duque de Orleans ha sido enviado uno de estos días á un establecimiento penal de provincias—á Clairvaux—, donde no tendrá más remedio que purgar, como el último ciudadano, la pena que le ha sido impuesta, hasta que las circunstancias se presenten más propicias al jefe del Estado para indultarle de una parte de la condena, como habia tratado de hacerle en un principio faltando á los principios de igualdad y de justicia que deben servir siempre de norma al primer magistrado de una nacion democráticamente regida y gobernada.

Lienada esta fórmula de acatamiento y respeto á las leyes del sufragio, todo el mundo está persuadido aquí de que la prision del hijo del conde de Paris será de cortísima duracion. Algunos periódicos, de esos á quienes gusta, *por si pasa*, anticipar pronósticos en su afan ridículo de crearse una fama de bien enterados que luego resulta completamente infundada y absolutamente ficticia, han llegado hasta el punto de anunciar con mucha seriedad que el duque de Orleans no alcanzaria el fin del corriente Marzo en su nueva prision de Clairvaux... Sin negar la posibilidad del hecho, nosotros opinamos, sin embargo, que el gobierno no ha de atreverse á proponer una cosa semejante al presidente de la República, ni éste ha de pretender imponerla á sus consejeros, mientras la prensa monárquica continúe vociferando, como lo hace, contra el jefe del Estado y contra las instituciones actuales en la forma destempladísima por ellos empleada á partir del momento en que el joven duque de Orleans perdió toda esperanza de ser indultado. Si el gobierno ó Mr. Carnot cediesen ante las visibles bravatas de que están haciendo violento alarde los enemigos encarnizados de la situacion seria demostrar una debilidad inconcebible y un miedo á todas luces peligroso en los actuales momentos, es decir, dos meses antes de la renovacion total de los municipios, en la cual los elementos de ambos campos—monárquicos y republicanos—presentarán seguramente ruidísima y formal batalla, de cuyo resultado tal vez dependa la mayor ó menor estabilidad del triunfo alcanzado por los amigos del régimen actual en las últimas elecciones generales. Nosotros, y creemos que en esta opinion

vamos bien acompañados, persistimos en juzgar de todo punto inadmisibles la idea de que el duque de Orleans va á ser indultado antes de las elecciones municipales. Es en nuestro concepto más lógico que lo sea en el día de la celebración de la fiesta nacional de la República, es decir, el 14 de Julio. Poco tiempo falta para resolver esta duda.

El Corresponsal.

Sección libre.

HISTORIA SOCIALISTA.

Notable es el triunfo de los socialistas alemanes, y como esfuerzo político digno de admiración, porque ha sido el resultado de una propaganda hecha en condiciones tan desventajosas, con obstáculos tan difíciles de allanar, contra enemigos tan poderosos, que á los mismos vencedores les ha debido sorprender.

Los que niegan la virtud de las ideas y lo fian todo a la de la fuerza, ahí tienen un caso que les probará por modo irrefutable que la policía, los tribunales, las cárceles, los destierros y el ejército, pueden menos, pero mucho menos, que los conceptos verbales ó escritos que pregonan un dogma y lo difunden entre la multitud.

Las leyes contra los socialistas de nada han servido. La represión enérgica con que ha tropezado esa escuela político-social, y los pequeños y grandes estados de sitio con que Bismarck esperaba aniquilar el esfuerzo socialista, ó cuando menos detener su desarrollo, de nada ha servido tampoco. Ni siquiera le ha servido otro medio, harto más eficaz en muchas ocasiones: el de falsificar el socialismo, ideando un socialismo del Estado que atrajera á las clases artesanas con el sonido del nombre, y no proponiendo soluciones radicales, dejase vivir tranquila á la burguesía. Después de muchos años de lucha los socialistas han demostrado prácticamente que la falsificación no les engañaba ni la fuerza les vencía.

El credo socialista es utópico. La escuela que lo defiende mezcla lo real con lo ideal, lo asequible con lo inasequible, lo justo con lo injusto, y erróneos en parte los principios en que se funda y los dogmas que profesa, las consecuencias que de tales dogmas y principios se derivan, fuertemente tienen una mezcla de horror que al transmitirse de la primera á la segunda y de la segunda á la tercera, y así sucesivamente hasta llegar á la última, adquieren tal magnitud, que lo que predomina en la última consecuencia no es la verdad sino el error. Así, por ejemplo, el principio de la equidad, en la remuneración del trabajo, que en sí es innegable y merece respeto y fiel observancia, puesto en contacto con el principio, erróneo y anárquico, de que la propiedad es un robo, produce consecuencias en las cuales gradualmente vá desapareciendo la verdad, hasta que al llegar á la última extrema deducción, el traba-

jo, que es la primera fuente de la propiedad, resulta condenado como la propiedad misma. Para obviar esta dificultad ha inventado el socialismo un dogma que, en teoría, resuelve el problema, pero que en la práctica jamás llegará á resolverlo. Según los socialistas puros ó intransigentes, «el uso de las cosas, en la medida necesaria, es legítimo en cada individuo, pero la posesión solo es legítima en la colectividad» (1), ó en términos más concisos y claros, la propiedad es colectiva y el usufructo individual. Cada uno no debe tomar sino aquello que le es indispensable, después de calculado lo que le puede corresponder en la masa común. Hé aquí planteado el principio de la repartición universal; locura sublime.

Pero yo no me propongo hacer elexamen crítico de ningún programa. El triunfo que la escuela socialista ha conseguido en Alemania, triunfo cuyos detalles principales conocen ya los lectores por los telegramas publicados, merece un poco de historia.

(Se continuará.)

BOLSA.

París 5, 5'50 tarde.—4 por 100 exterior español, 73'18
 Madrid 5, 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 75'40.—Fin de mes, 75'40—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 77'55.—Amortizable, 88'00.—Cubas, 106'85—Banco, 106'95.—Barcelona.—Interior, 75'45.—Exterior, 77'40.

Telegramas.

Londres 5.—Mr. Hueller negocia actualmente con el gobierno alemán los términos de la colonización de la comarca de Chihuahua por los alemanes.

París 5.—La emperatriz de Austria y su hija la archiduquesa Maria Valeria son esperadas el 12 del actual en Weisbaden.

París 5.—Se han celebrado honras fúnebres por el duque de Montpensier en la iglesia de Bandan, cuyo histórico castillo poseía el duque y que desean conservar los condes de París.

Viena 5.—El matrimonio de la archiduquesa Valeria con el archiduque Francisco Salvador se ha fijado para el 15 de Mayo, yendo los recién casados á la alta Austria.

Atenas 5.—Dentro de tres ó cuatro semanas llegará la emperatriz Federica, que se hospedará en el palacio del príncipe heredero. Se propone visitar las provincias en compañía del príncipe Constantino, de la princesa Sofia y de Mr. Triconpis.

(1) Karl Marx.

presidente del consejo de ministros. A fines de Mayo marchará con sus hijas con objeto de pasar el verano en Inglaterra con la reina Victoria.

Zancibar 5.—Emin Pachá ha llegado á bordo de uno de los pequeños vapores del capitán Wismann. Se halla muy débil todavía.

San Petersburgo 5.—Han llegado el embajador de Rusia en Berlin y el general Werdez, ayudante de campo del emperador de Alemania, alojándose en el palacio imperial.

Berlin 5.—Muchas comarcas alemanas se encuentran infestadas por la langosta, trabajándose para su extincion.

Madrid 5.—Anoche á las nueve fueron pasto de las llamas en Avila los almacenes de maderas de Tomás Peña, estinguiéndose el fuego á las dos de la madrugada, calculándose en diez mil pesetas las pérdidas.

Madrid 5.—Parece acordado el nombramiento del general Burgos para la capitania de Puerto Rico, el del general Palacio para la inspeccion de ingenieros.

Madrid 5.—Esta mañana ha fallecido el marqués de Tudela.

Madrid 5.—Los ministros de la Guerra y Marina han despachado hoy en la reina firmando el último los decretos de reorganizacion del ministerio y un proyecto de reduito para los presupuestos de la armada.

Madrid 5.—La sesion del Senado comenzó lamentándose el Sr. Fuenmayor de la poca actividad de las comisiones. Un incidente sobre la supresion de las direcciones de Guerra anunciando una interpelacion sobre ello el conde de Tejada de Valladolidera. Entróse despues en la orden del dia y se aprobaron sin discusion los proyectos que en ella figuraban.

Madrid 5.—La sesion del Congreso comenzó con los presupuestos combatiendo el de Gracia y Justicia el Pacheco, contestándole el Sr. Suarez Inclan en nombre de la comision.

Madrid 5.—Esta tarde se ha efectuado el entierro del académico Sr. Fernandez Orbe. El conde de la Pezuela ha presidido el duelo al que han asistido entre otros Menendez Pelayo y Tamayo,

Madrid 5.—La comision de sufragio se ha distribuido los turnos para las comiendas de los Sres Diaz Macuse, Calvo y Muñoz, Labra y Azcarate. Tambien se han reunido la sub-comision de Marina y la de actas para la de Tisco.

M.

ANUNCIOS

CARRO. Se vende uno en estado casi nuevo, por un precio módico. Para más detalles dirigirse: calle de San Lorenzo número 26.

UNA viuda de 45 años, desea entrar á servir en una casa; Zarandía 26, l.º informarán.

VINOS Y JARABES

de **DESPINOY**

Al **EXTRACTO** de **HIGADO** de **BACALAO**

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris
SIMPLE Y FERRUGINOSO

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY y Cia**, 9^{bis}, Rue Albouy, PARIS

Exigir la Marca de Fabrica. la firma y el sello oficial de garantía de la Union de Fabricantes.

Depósito general, Barcelona, Farmacia de la Estrella Fernando

Tarjetas de visita

En la imprenta de este periódico

VINO DE LA MANCHA GARANTIZADO

SIN ALCOHOL

DOCE y MEDIO grados naturales.

Se vende en la calle de Alfonso de Aragon (antes Tablas altas) número 5, y en los porches de Berdejo, almacén de fósforos de Infante.

A 35 céntimos litro y á 3 pesetas 25 céntimos por decálitro



Se reciben esquelas mortuorias para insertarlas en el periódico hasta las tres y media de la tarde.

BLANQUEADOR

Entendido y práctico, se ofrece para blanquear habitaciones, á precios módicos.

En la imprenta de este periódico informarán.

BUENOS CONSEJOS



¿Desea Vd. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os produce insomnio ó malestar una taza de té ó café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontrareis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de toda España y en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo. Primera calidad 2'50 y 5 pesetas botella. Segunda 1'50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»

OBRAS PARA LOS NIÑOS

por **D. Félix Sarrablo Bagüeste.**

Pesetas.

EL INSTRUCTOR ORTOGRÁFICO.	0'65
PROGRAMA DE HISTORIA SAGRADA.	0'30
IDEM DE GEOMETRÍA.	0'20

Véndense en las principales librerías, y en casa del Autor, profesor de Almudevar, el cual hace la rebaja del 10 por 100 al pedido que pasa de 20 ejemplares, remitiendo su importe, sin cuyo requisito no se sirve.

A LOS SEÑORES SACERDOTES.

La Hermandad de la Santísima Vera-Cruz, de esta ciudad, tiene de venta una cama imperial (sepulcro) propia para la procesion del Santo Entierro. Dirigirse al Prior D. Anselmo Bescós, calle de Mozárabes.

ENSEÑANZA DE CORTE Á DOMICILIO.

Sistema muy sencillo pudiendo servir para toda clase de prendas de caballeros y señora, y además para todo el blanco.
Dirigirse: Porches de Berdejo 3, piso 3.º, izquierda.

A LOS PROPIETARIOS Y ALBAÑILES. BALDOSA HIDRÁULICA SUPERIOR.

Esta baldosa ofrece sobre todas, ventajas y utilidades. No despide polvo y conserva el mismo brillo siempre. Con ella se hacen desde los más sencillos embaldosados, hasta los pavimentos de las más suntuosas moradas. Pueden elegirse infinidad de dibujos de gran gusto y magnificencia imitando maderas y haciendo juego con los muebles de las habitaciones. Para su colocacion y conservacion no ofrece ningun trabajo y puede adquirirse con relativa economía.

Para ver el muestrario y hacer los encargos, dirigirse á la Administracion de este periódico.

Una señora viuda de buenos antecedentes desea colocarse en casa de un señor sacerdote ó viuda ó amos solos; darán razon en la calle del Hospital, número 10.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 6, 10 mañana.

El Senado constituyóse en sesion secreta para acordar sobre un suplicatorio de procesamiento del marqués del Pinar.

Ha sido nombrado gobernador militar del departamento del Ferrol al general de brigada Sr. Aldama.

El diputado Sr. Azcárate pidió al Congreso la supresion de diez artículos de la ley del sufragio.—M.